
“2019 国防军事电影盛典”系列活动举行

粤产影片
《太阳升起的时刻》获奖
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城市催生创作灵感
创作《幺幺洞捌》首次涉及二战谍战

题材，赖声川表示自己并非有意求突破，
而是来自于城市的启发：“我生活在上
海，每天走在街头都会感觉到‘历史’。那

么多老房子，什么人在这里住过？ 他在做
什么，想什么？ 他的梦想是什么？ 他的爱
是什么？ ……在上海有太多房子给人这
样的联想。 ”

说起与倪妮合作的缘由， 赖声川表
示：“倪妮开玩笑说自己 30 多岁了，想要
有个突破———希望能够在话剧舞台上，
进行一次表演训练。 ”赖声川称倪妮是个
可以打满分的好学生：“不会迟到早退，
认真完成所有功课。 ”

如何训练倪妮这个舞台新手？ 赖声
川表示：“有时候导演不需要做太多事
情， 就是陪着演员读剧本， 帮她理解角
色。 一个演员从影视转到舞台剧很难，但
慢慢地会进入状态。 从编剧的立场来讲，
能够找到一个符合角色的演员， 就很了
不起了。 ”

好剧懂得用好明星
眼下，明星艺人扎堆上舞台，吸引眼

球的同时，也出现了各种“车祸”现场，拉
低了舞台演出和音乐剧的水准。 赖声川
认为：“一个制作严谨的剧， 必须懂得怎

么用明星，而不是单纯地为了冲票房。 ”
另外，动辄五六个小时，甚至 8 个小

时的超长剧有日渐增多的趋势， 赖声川
透露， 自己的下一部作品也是一部超长
剧：“我相信，作品是一个生命体，有自然
的比例。 就像一匹马，头部很短不对，尾
巴特别长也不对。 我尽量做出个漂亮的
比例之后，作品是 100 分钟，还是 300 分
钟？ 这就难说了。 ”

如今乌戏已经迈入第七个年头，作
为常任总监，有没有感觉到七年之痒？ 赖
声川坦言：“有的，但这是自然的，成长到
一定地步必然会来。 现在乌戏卖票，好多
都是一抢而空，《幺幺洞捌》45 秒就卖光
了。 但是，我一点都不得意，我们有责任
去更好地服务观众———让想来的人都能
够买到合理价位的票， 都能够享受戏
剧。 ”

“一条大河波浪宽 ， 风吹稻花香两岸
……”随着电影《上甘岭》的主题曲《我的祖
国》缓缓响起，由国家电影局、国家国防教育
办公室指导， 中国电影基金会和浙江省委宣
传部、省电影局主办，金华市委宣传部、东阳
市人民政府、横店集团共同承办的“2019 国防
军事电影盛典”系列活动，近日在浙江省东阳
市横店影视城拉开了帷幕。

活动宣布，粤产电影《太阳升起的时刻》与
《生死坚守》《守望相思树》 等 5 部影片获得
“2019 国防军事电影盛典优秀扶持影片”，《血
红火红》《探亲路上》 等 10 部微电影被评为
“2019 国防军事电影盛典优秀微电影”，《我和
我的祖国》《永远的长征》 等 30 篇电影观后
感、30 幅电影手绘画获得优秀作品奖。

今年是“全民国防教育万映计划”活动实
施 10 周年。 举办“国防军事电影盛典”活动，
旨在总结 10 年来组织开展“全民国防教育万
映计划”（简称国防万映）的经验，进一步推动
国防军事题材电影创作和宣传推广，更好地助
力全民国防教育。

10 年来，中国电影基金会坚持用“电影讲
述国防故事”的宗旨，在持续开展国防军事题材
优秀主旋律影片展映的同时，成立“国防万映”
专家委员会，研发并推广“国防万映”电影教育
平台，出台《国防万映影视作品扶持办法》，在各
省（区、市）建立了 300 个“国防万映特色影院”，
构建了融传统手段与新媒体技术、 线上宣传与
线下活动于一体的国防教育新模式。

“国防万映”活动开展 10 年来，累计组织
放映国防军事题材优秀主旋律影片 13.7 万多
场，1.12亿多人次通过观影受到了生动形象的
国防教育。 中国电影基金会理事长张丕民在盛
典上表示：“历经 10 年的艰辛探索和成功实
践，‘国防万映’又开始了新的长征。 必须要牢
记使命，继续奋斗，为传承红色基因，庚续优良
传统，建设巩固的国防和强大的军队，贡献一
份力量”。 （余闻）

坚守会有另外收获
明年 1 月， 黄磊将会携赖

声川的经典剧作《暗恋桃花源》
再来广州。 这部从 2006 年开
始，已经演了 13 年、近 500 场
的戏， 让黄磊感叹：“戏剧和生
活一样，像爱情、像婚姻。 如果
你只谈一个月的恋爱， 那叫冲
动的快乐。长久有长久的快乐，
戏演了一百场， 有一百场的感
受。长长久久特别美好，无论是
戏剧还是爱情，只要坚守，你会
有另外的收获。 ”

《暗恋桃花源》 还让黄磊
找到了“对抗” 生离死别的方
法： “每次到了最后一场戏，
我和饰演云之凡的孙莉， 隔着
几米坐着， 看着对方脸上每一
个神情， 然后告别。 有一晚演
出后， 我突然跟孙莉说： 我们
每晚都生离死别， 如果有一天
真的要告别， 是不是就会远离
恐惧？”

辞职筹备艺术大学
尽管结婚多年，黄磊表示：

“每次我看到孙莉的眼睛，台下
的观众就会慢慢地消失……”
他动情地表示：“10 月 24 日是
我和孙莉的恋爱纪念日， 今年
意义格外不同。我 24 岁和她谈
恋爱，今年我 48 岁了，就在前
几天，我守着她的日子，超过了
不认识她的日子， 从现在开始
每一天都是加出来的一天。 ”

为了“陪爱人久一点”，黄
磊正在积极减肥：“现在每天坚
持长跑，已经瘦了 12 斤，我希望
更健康。 ”黄磊希望能在 50 岁生
日时建成一所名叫“麦田”的艺
术大学：“我从电影学院辞职了，
可以很专心地做这件事。 现在已
经建立了一个团队，考察了几个
地方。 未来，这个学校的特点就
是免费———因为免费，所以特别
不容易读， 要求学生够出众、够
独特、愿望够强烈。 ”

10 月 25 日至 11 月 3 日，
为期 10 天的第七届乌镇戏剧
节（以下简称“乌戏”）在浙江乌
镇举行。 今年，乌戏以“涌”为
题，共有 141 场特邀剧目演出、
18 出青年竞演、1800 余场古
镇嘉年华上演；另外，14 场“对
话”、5 个戏剧工作坊、5 个 I-
ATC 青年戏剧评论工作坊、10
场朗读会也接踵而来。 羊城晚
报记者在乌镇采访了戏剧节发
起人黄磊、赖声川，与二人聊聊
戏剧那些事儿。

黄磊：
戏剧让我直面离别

此次，赖声川带来了最新作品《幺幺洞捌》，这是他的第 39 部原
创戏剧作品，也是他第 4 部在乌戏演出的作品。这部新作中，赖声川
首次触碰谍战题材，女主角倪妮也献出了话剧处女作。

赖声川：倪妮是个好学生
羊城晚报记者 艾修煜

关于乌戏有没有七
年之痒的问题，总监制黄
磊表达了与赖声川不同
的看法 ：“戏剧节更复
杂，不像一男一女相处那
么简单，所以七年之痒可
能 要 到 70 年 时 才 会
有。 ”

此前， 黄磊公开表
示， 一辈子只做了两件
事：一是《暗恋桃花源》，
一是乌镇戏剧节。黄磊自
述是在剧院长大的小孩，
对戏剧的热爱是最重的：

“这世界上有很多美好，
戏剧对我来说，就像‘如
约而至’的一种美好。 ”

乌镇夜景

赖声川

倪妮主演《幺幺洞捌》

黄磊与 妻 子 孙 莉 搭 档 出 演

《暗恋桃花源》多年

盛典现场
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近期华南植物园的兰园
里， 一种形似小鸟展翅的竹叶
兰正悄然开放。 这是一种兰科
竹叶兰属的地生兰花。 在中国
西双版纳， 竹叶兰是一种人尽
皆知的解毒良药 ， 傣语称作
“农尚嗨”，意思是“中毒者吃
了就会好的小草”。 据说，有一
位傣族姑娘因食物中毒而奄奄
一息， 医生诊断后告诉她可用
竹叶兰煮水服用， 姑娘服用
后， 病就好了， 其傣语名称正
是由此而来。

竹叶兰还有很多个名字，
因其体形大， 似芦苇， 在台湾
被称为“苇草兰”；又因其花形
有些像在原野中嬉戏的小鸟，
又被称作“鸟仔兰”。 其属名的
拉丁文名称 Arundina 则取了
“苇草兰”的意思，是从希腊语
arundo（芦苇）变化而来的。

竹叶兰最早在尼泊尔发
现，1825 年大卫·唐根据从尼
泊尔采集的植物标本， 首先对
竹叶兰进行了描述。 同年，卡
尔·布卢姆创立了竹叶兰属。此
属记录中只有竹叶兰一个种，
但其变异甚大， 因此有些学者
也将它细分成多个种。

竹叶兰花果期为 9-11 月
或 1-4 月，现在正是它最美的
时节。

（文/图 来源：华南植物园）

在撒哈拉沙漠的沙丘中，生
活着科学家眼中目前世界上速
度最快的蚂蚁。研究人员分析了
一些拍摄到的画面后，通过测量
发现，这些蚂蚁每秒可移动近 1
米。 它们就是著名的“撒哈拉银
蚁”，又称撒哈拉沙漠蚂蚁。研究
成果发表在最新一期《实验生物
学杂志》双月刊上。

德国乌尔姆大学动物行为研
究专家莎拉·普费弗表示，这些蚂
蚁爬得很快， 它们甚至可以同时
抬起六条腿，几乎在向上腾空“飞
行”。 在速度达到峰值时，这些蚂
蚁每秒移动的距离可达 85.6 厘
米，相当于 108 个其自身长度。

“撒哈拉银蚁”生活在全世
界最酷热的沙漠中，但对它们来
说，中午正是最佳挖掘时间。 当
沙漠越变越热时，它们就会从巢

穴中钻出来觅食，它们的食物通
常是死于高温炙烤的动物尸体。
为了在这样的环境中存活，“撒
哈拉银蚁”的背上有一种能充当
“遮阳伞”的银丝，这种银丝能反
射光线和阻挡热量，从而保护它
们免受阳光的伤害。 不过，尽管
拥有这种得天独厚的防御机制，
它们仍难以长时间承受高温，因
此不得不加快脚步寻找食物，然
后迅速返回巢穴。

研究人员在设法定位到这
种生命力极其旺盛的昆虫的巢
穴后，沿地面安装了一条铝制通
道， 一直连接到其巢穴的入口
处，并在通道另一端放置一些面
粉蠕虫或面包屑，引诱这些蚂蚁
出洞。由此拍摄到的慢动作画面
显示，这些蚂蚁能非常精准地协
调自己的六条腿。研究人员还发
现，它们的移动速度会随着周围
气温的降低而下降。

研究人员此前已获得了生
活在突尼斯盐滩上的“长脚沙漠
蚂蚁”的移动画面，这种蚂蚁的
移动速度最快可达每秒 62 厘
米，一度是沙漠蚂蚁速度纪录的
保持者。 但新研究使“撒哈拉银
蚁”取代了它的位置。 （沈鹏）

2019 年 11 月， 亚太经合组
织（APEC）领导人非正式会议将
在智利举行。 11 月 15 日至 12 月
21 日，由中华人民共和国驻智利
大使馆主办的 《穿越时空的对
话———何塞·万徒勒里、冯少协绘
画展》，也在智利圣地亚哥米斯特
拉尔文化中心开展，将展出《海上
丝绸之路》《百年广州》 系列中的
部分作品。

何塞·万徒勒里 1924 年生于
智利圣地亚哥， 于 1988 年逝世。
是蜚声国际的绘画、版画和壁画大
师。 他一生致力于将人性、社会和
大众价值通过各种媒介表现出来。
他的作品受到智利传统艺术的影
响， 线条笔触粗犷又细腻精致，蕴
含着艺术家在拉丁美洲艺术运动
中创造的“现实表现主义”所焕发

的奇异活力。万徒勒里也是位旅行
艺术家， 在世界各国都留下过足
迹。

现任广东画院副院长的冯少
协， 是广东普宁人。 著名美术评
论家杨小彦曾指出：“从 2003 年
至今， 冯少协创作的每一个系列
作品、 每一次出招都让美术界为
之一震，这就是‘冯少协现象’。
重大题材、宏大叙事、当下关怀、
中国气派， 冯少协正是以这样几
类特征而独立于艺术界。 ”

本次展览同时展示了这两位
艺术家的作品， 是希望通过这些
作品走近“丝绸之路”，让智利观
众更好地了解那段璀璨的历史，
并对 21 世纪的“海上丝绸之路”
寄予美好的憧憬和期待。

而这已是冯少协第二次与拉

美艺术家的对话。早在 2006 年 6
月， 冯少协个人画展《中东的鸽
子》在中国美术馆举行时，在时任
中国美术馆馆长范迪安的特意安
排下， 他的作品就与几乎同期在
中国美术馆展出的《20 世纪墨西
哥绘画展》作品有了碰撞与交流。
所以冯少协对拉丁美洲的艺术并
不陌生。

近年来， 冯少协一直致力于
他的《海上丝绸之路》巡展，到世
界各地讲好中国的故事， 推广中
国的文化。 他表示，《海上丝绸之
路》 系列油画的世界巡展的影响
力及受到的欢迎程度都出乎他的
意料。 这让他坚信，“一带一路”
必定会为世界文明史做出新的贡
献。 他也希望本次展览能进一步
增进中智之间的文化交流。

航拍丹麦的
“花园城市”

丹麦哥本哈根郊
区 布 罗 德 比 有 一 片

“花园城市”， 建筑风
格颇有创意———最近
在海外社交平台 In-
stagram 上走红的一
组 航 拍 图 中 可 以 看
到， 这一大片小区的
规划都以环形为主 ，
十几户拼成一个环 ，
只有一条入口通道 ，
环中间为停车位 ，而
每一户都拥有长矩形
的大草坪， 看上去美
若“外星文明”。
（CC/文 视觉中国/图）

冯少协绘画展下月在智利举行

奇趣生物

“治愈系”
的竹叶兰

———它形似小
鸟，还是解毒良药潮人审美

每秒能移动近 1 米

爬得最快的蚂蚁在撒哈拉 “穿越时空的对话”，走近“丝绸之路”多
棱
镜

羊城晚报记者 朱绍杰

撒哈拉银蚁

《百年广州》系列之《1870·广州镇海楼》油画 冯少协


